



ESTO SÍ PRENDIÓ

Con un empate técnico entre Tohá y Jara, y Winter al acecho, la primaria oficialista entra en su fase más intensa. Apoyos

territoriales, redes sociales y nuevas alianzas podrían inclinar la balanza en una contienda sin favoritos claros. >2

MIÉRCOLES
04.06
2025

Las dudas que plantea la elección popular de jueces en México >3



Liam Gallagher volvió a ensayar con Oasis tras 16 años >4



Nada está dicho: Apoyos políticos, confrontaciones directas y uso de redes sociales encienden la primaria



En busca de consolidar su candidatura, Carolina Tohá suma apoyos desde el mundo socialista y la Democracia Cristiana. Sin embargo, los analistas advierten que podría no ser suficiente para frenar el ascenso de Jara

Queda menos de un mes para que el oficialismo defina su candidato presidencial y no hay nada claro. Así lo demuestra la última edición de Data Influye que revela un incierto escenario de la primaria, donde las candidatas Carolina Tohá (PPD) y Jeannette Jara (PC) empatan con un 12% y 11% de adhesión respectivamente, lo que pone los ojos de la competición en las ex ministras.

El analista y director de Tú Influyes, Axel Callís advierte que es ahí donde está la disputa más atractiva. “Carolina Tohá tiene un grado de conocimiento muy alto y, por lo tanto, su capacidad de crecer es muy baja, porque la gente ya la conoce”, señala.

“Normalmente los ratadores, que tienen niveles de conocimiento más bajos, logran empatizar más porque van avanzando en conocimiento. Creo que ese puede ser el fenómeno que Jeannette Jara está poniendo de una u otra forma”,

agrega.

En la medición Gonzalo Winter (FA) aparece con un 6% de las preferencias, una cifra que, si bien lo deja detrás de las ex secretarías de Estado, confirma que aún sigue en carrera y podría sorprender en la recta final, considerando que tiene amplio espacio para crecer en conocimiento. Su campaña busca capitalizar el descontento de los votantes más jóvenes y consolidarse como la opción renovadora dentro del Frente Amplio.

Los aliados de Winter

El camino del parlamentario Gonzalo Winter ha estado marcado recientemente por su cercanía con las autoridades locales más votadas de las últimas elecciones municipales, es decir, Tomás Vodanovic (Maipú) y Matías Toledo (Puente Alto).

El respaldo de Vodanovic se instaló con fuerza desde el inicio. Aunque en primera instancia sonó como carta del oficialismo para llegar a La Moneda -y sigue muy bien evaluado

por la opinión pública-, finalmente el alcalde frenteamplista optó por ser generalísimo de quien sí resultó ser el candidato de gobierno, dando su respaldo a la carrera de Winter.

Por otro lado, el jefe comunal de Puente Alto no ha expresado aún oficialmente su respaldo a ningún candidato oficialista, pero sí ha dado guiños a las campañas de Winter y Jara. Esto último se ha visto con más fuerza hacia la carrera del frenteamplista -sobre todo tras el bullado desayuno que tuvieron en Bajos de Mena- donde el edil compartió el documento “Chile desde los territorios”, que elaboró junto a otros alcaldes cercanos al gobierno.

El codiciado respaldo del alcalde de la comuna más poblada de Chile se ha vuelto clave para el oficialismo, aunque hasta el momento ha sido Winter quien ha tomado la delantera. De hecho, el propio Vodanovic se aventuró a incorporar a Toledo formalmente a la campaña en sus redes sociales.

Sin embargo, el propio Toledo aclaró que las candidaturas de Winter y Jara “representan el espectro que nosotros vivimos como vecinas y vecinos de las comunas más populosas. Creemos que las presidenciales no están a la mano de

los vecinos y tenemos que dotarlas de territorio, de calle y nuestra experiencia (...) Hoy nos juntamos con Gonzalo y el día de mañana también vamos a estar junto a Jeannette, porque creemos que las primarias presidenciales son muy importantes para constituir unidad”.

Jara se consolida en redes

El fenómeno de Jara no ha sido azaroso, sino que se ha construido desde que inició su campaña. Según el analista Axel Callís, una de las ventajas que ha sabido ocupar a su favor es que “en términos electorales, Jeannette Jara es mucho más novedosa que Carolina Tohá”.

Sumado a lo anterior, el factor Cuenta Pública también podría haber favorecido a Jara, ya que los hitos más valorados del gobierno actual fueron los de su cartera. “Es vista como alguien que tiene logros concretos con respecto a temas blandos, como reforma de pensiones, las 40 horas y sueldo mínimo de 500 mil pesos. Ella es el rostro de esos avances”, enfatiza Callís.

Además, agrega que “el cargo de Tohá está más asociado a temas de seguridad más duros, entonces por ahí también puede haber una explicación de la competencia entre ambas”.

De todas maneras, también hay una guerra en redes sociales donde nuevamente la candidata comunista lleva la delantera. Pese a que ambas han utilizado un acercamiento similar, dando a conocer partes de su vida cotidiana y de sus gustos personales, Jara supera a Tohá en aspectos como alcance, reproducciones y seguidores tanto en Instagram (126.000) como en TikTok (51.700). Tal ha sido su popularidad que incluso se ha ganado el apodo de “Tía Jeannette” en redes sociales.

Tohá mueve las fichas

Las últimas horas han sido claves para la ex titular de Interior. Esto, porque se sumó a su campaña al economista y ex director de Codelco, Óscar Landerretche (PS), quien se espera que asesore a Tohá en distintas materias, como la estrategia de desarrollo.

Cabe destacar que, desde el inicio del actual gobierno, Landerretche tomó una posición crítica con el oficialismo. Incluso, en julio de 2022, junto a otras figuras de la ex Concertación como Felipe Harboe (ex PPD), anunció que votaría Rechazo en el plebiscito constitucional, debido a su descontento con el proceso de la Convención.

Según consigna Ex Ante, su desembarco en la

campaña habría sido gestionado por la presidenta del PS, Paulina Vodanovic y no se descarta que asuma como uno de los voceros del equipo.

Por otro lado, la DC llamó a sus “adherentes y simpatizantes” a votar por la carta del Socialismo Democrático. Tras una reunión de su Consejo Nacional, y mediante una declaración pública, la falange reafirmó su “posición como partido que no forma parte del oficialismo”, aunque advierten que no le es “indiferente quién gane” la elección.

Desde su comando valoraron el respaldo y destacaron que refleja la necesidad de unidad del sector. “El apoyo siempre es bienvenido. Es lo que siempre hemos tratado de tener para que no se produzca la atomización”, señala el diputado y vocero de la candidatura, Raúl Leiva.

Al respecto, Callís advierte que no es una buena jugada de la falange, ya que se ve “como un intento desesperado por subirse a un pacto electoral. Yo diría que la DC está llegando tarde a las decisiones, y eso se paga”.

MAURICIO CASTILLO
COLUMNISTA E INGENIERO CIVIL.

Respetar opiniones no significa validarlas

Las afirmaciones de figuras públicas suelen considerarse verdades absolutas, aunque muchas no lo sean. Respetar opiniones no implica aceptarlas como ciertas. Un ejemplo es la creencia de que los estados fallidos se deben principalmente a la genética, religión, ubicación geográfica o los recursos naturales con los que cuentan, lo que se descarta claramente y que se expresa muy bien en el libro *Por qué fracasan los países*, de los Nobel de economía Acemoglu y A. Robinson demuestran que la incerteza jurídica, los cambios constitucionales frecuentes, la falta de reglas claras y la debilidad institucional son factores clave en la caída de muchos estados fallidos.

Otro ejemplo de afirmaciones erróneas es etiquetar la competencia y la diferenciación como prácticas perjudiciales, responsables de muchos de los males sociales. Sin embargo, este enfoque contradice la evolución natural de las especies y nuestra propia naturaleza humana. Desde una perspectiva evolutiva, antropológica, sociológica, política y económica, ha quedado demostrado que muchas de las ventajas que ha tenido nuestra especie provienen del instinto de conservación, la competencia y la diferenciación. Más aún, la historia muestra que, cuando estos principios fundamentales han sido reprimidos con violencia, los resultados han sido desastrosos, causando enormes pérdidas humanas y fracasos a gran escala.



¿Politización o democracia?: Las dudas que plantea la elección popular de jueces en México

Este domingo, México celebró un evento único al permitir que los ciudadanos elijan a jueces y magistrados mediante un sistema de elección popular promovido por el partido Morena. Sin embargo, la baja participación del 13% generó críticas y cuestionamientos sobre la efectividad de la reforma judicial.

Este domingo 1 de junio, el pueblo mexicano fue convocado a las urnas para elegir 2,681 cargos de jueces y magistrados nacionales y locales. Este ejercicio, promovido por el partido de gobierno Morena, marcó un hito en el sistema judicial del país norteamericano.

Aunque existen sistemas similares en países como Bolivia, Japón y Estados Unidos, la reforma judicial impulsada por Morena es inédita. A diferencia de otros modelos, la reforma mexicana ha sido presentada como un avance hacia la democracia, promoviendo la participación ciudadana en la selección de jueces.

Sin embargo, la participación en estas elecciones fue significativamente baja, con solo un 13% de la población llamada a votar. Este dato ha generado cuestionamientos, especialmente hacia el gobierno de Claudia Sheinbaum, quien, pese a contar con una aprobación superior al 80% en varias encuestas, enfrenta críticas por la falta de entusiasmo electoral.

La presidenta Sheinbaum minimizó los resultados, asegurando que el 13% de participación no es un mal indicador. “Todo es perfectible, ayer fue la primera elección, se sacarán las conclusiones para poder mejorar en 2027”, comentó, defendiendo el proceso como un ejercicio positivo para la democracia mexicana.

La reforma, que busca fortalecer el sistema de justicia al permitir que los ciudadanos elijan a los jueces, ha sido recibida de manera diversa. Para algunos sectores, como la oposición, representa un

golpe al Estado de Derecho. Mientras, otros la ven como un paso hacia la reducción de la impunidad en el país.

La politización del Poder Judicial

Para el abogado y académico de la Universidad Diego Portales, Cristian Riego, no se trata de un tema nuevo. “Buscar resolver causas o su dependencia de los poderes políticos es un debate que está hoy en el mundo, y la verdad es que, si uno mira, en la mayoría de los países existe supuestamente autonomía porque los jueces son funcionarios y son electos a través de métodos que no son directamente políticos”, expresó el académico.

“Sin embargo, existe la percepción, y en varios casos esa percepción está justificada, de que en los sistemas de designación que no son políticos y de jueces que son estrictamente funcionarios, con una carrera judicial, son igualmente influenciados políticamente y no son independientes”, añadió Riego.

Específicamente, Riego cree que “en México, la independencia judicial no ha sido un valor que se haya practicado durante su historia. Todo el mundo sabe que los jueces están muy influenciados, si es que no son dependientes de los poderes políticos. Por lo tanto, hay un problema muy serio de credibilidad de la justicia”, opinó.

Los resultados de las elecciones no se conocieron de inmediato. Primero se divulgaron los nombres de los nuevos jueces para la Suprema Corte, seguidos por los de los órganos de control judicial y finalmente los jueces de

cada estado. Se esperaba que los candidatos del oficialismo, en su mayoría partidarios de Morena, fueran los grandes favorecidos.

Justamente por eso, Riego apunta a que en México “optaron por buscar una fórmula, de elección popular, que no se ve muy bien pensada ni muy bien implementada, porque ha derivado en que el partido de gobierno, que tiene una amplia mayoría, ha podido ocupar la mayor parte, o por lo menos las más importantes, de los cargos judiciales a través de una elección donde tenía enormes ventajas”.

En esa línea, el abogado plantea que “uno no puede esperar que este vaya a ser un poder judicial realmente independiente. Yo creo que esto no va a resultar bien (...) no creo que podamos calificar ese proceso como exitoso”.

“Ahora, yo no digo que la solución sea la elección popular, digo que hay una crisis generalizada. México buscó esta respuesta y creo que no la buscó bien, de manera apropiada ni tampoco honesta, pero creo que es un tipo de respuesta a una crisis que se vive en muchas partes del mundo”, explica Riego.

De acuerdo con encuestas previas a la elección, el 70% de los mexicanos apoyaba una reforma al sistema judicial, y el 60% consideraba que la legitimidad de la elección dependía de una participación superior al 50%. Sin embargo, la baja participación generó desconcierto sobre cómo se justificaba este apoyo en las urnas.

La explicación de Sheinbaum y otras autoridades fue comparativa. Ella destacó que la participación fue similar a la de otras consultas populares, como la de 2021, que registró un 6%, y la de 2022, con un 18%. “Si vota el mismo número de personas que votó para el primer ejercicio de consulta, pues muy buen resultado”, indicó la mandataria.

“No hay tiempo para emocionarse”: Liam Gallagher volvió a ensayar con Oasis tras 16 años

La banda británica ha iniciado la cuenta regresiva para su esperado tour, que incluirá paradas importantes, entre ellas Chile, donde se presentarán el 19 de noviembre en el Estadio Nacional.

Liam Gallagher ha confirmado que los ensayos de Oasis para su tan esperado regreso a los escenarios están oficialmente en marcha.

A través de un mensaje en X, el cantante anunció: “Hemos despegado chicos”. Además, el británico afirmó que las primeras pruebas sonaron “brutalmente genial”.

En una interacción con sus seguidores, Gallagher fue preguntado sobre la emotividad de reunirse con sus compañeros después de 16 años de separación. “No hay tiempo para emocionarse, tenemos mucho que ponernos al día”, respondió de manera directa.

Aunque la expectativa es alta, Gallagher también fue cuestionado sobre si sentía nervios ante el reencuentro. Con su característico tono desafiante e irónico, el vocalista de Oasis respondió: “No seas ridículo”.

Gallagher se mostró más filosófico cuando se le preguntó sobre el regreso de Oasis, descri-

biéndolo como un proceso “espiritual” y “bíblico”.

Los ensayos comenzaron a finales de mayo, antes de que Gallagher se uniera a la banda. La alineación inicial incluye a los hermanos Gallagher, junto con Gem Archer, Paul “Bonehead” Arthurs, el bajista Andy Bell y Mikey Rowe como tecladista. Aunque aún no se ha confirmado, se especula que Joe Waronker podría ser el baterista para la gira.

Oasis comenzará su esperada gira de regreso en el Reino Unido el 4 de julio, con un concierto en el Principality Stadium de Cardiff. Esta será la primera fecha de una serie de conciertos en varias ciudades, incluido un esperado show en Sudamérica.

El 19 de noviembre, Oasis se presentará en el Estadio Nacional en Santiago de Chile, como parte de su gira por Sudamérica. Este concierto promete ser uno de los eventos más destacados de la gira y está generando gran expectativa entre los fanáticos latinoamericanos.



2 AÑOS
LEY PAPITO CORAZÓN
 YA NO ESTÁS *Sola*



\$2.496.135.793.791

CERCA DE 2.5 BILLONES
 SE HAN ORDENADO PAGAR EN DEUDAS DE
 PENSIONES DE ALIMENTOS

FUENTE: PODER JUDICIAL



Valentin Trujillo
¡GRACIAS!

ARTISTAS INVITADOS

AMAYA FORCH

Cantante

OMAR LAVADIE

Cantante

CONSUELO SCHUSTER

Cantante

HERENCIA

Nietos de Valentin Trujillo: José Antonio Amat Trujillo, Pablo Ignacio Amat Trujillo, Pedro Andrés Amat Trujillo y Andrea Paz Trujillo Godoy

15 DE JUNIO - 19:00 HORAS
TEATRO NESCAFÉ DE LAS ARTES



ticketmaster®



FOTO: SEBASTIÁN DOMÍNGUEZ